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山东

政府版“农民工一元公寓”纳客
8人一间，每天一元，可同时供1072人居住

本报临沂11月24日讯(记者
周广聪 张帆 孟君) 24日，临
沂零工市场正式启用，配有为进
城务工人员提供住宿的公寓，收
费每人每天一元钱。而临沂人刘
元彬2010年私人投资创建的“农
民工一元公寓”已没有农民工入
住，关门停业了。

“天越来越冷了，住在这
里不怕冷。”24日，60岁的农民
工李连举拿着几件行李来到刚
开业的临沂零工市场住宿，他
拿着身份证在服务大厅填了一
张表格，想居住 10 天，交了 10
元的住宿费和 30 元押金。工作
人员在将李连举的身份信息录
入电脑以后递给他一把钥匙。
随后，他来到 1 号公寓楼，做好
分配房间和床铺的登记后，工
作人员把李连举安排到了 117
房间。1 号公寓楼里已经陆陆
续续地来了不少人，剩下的空
闲床铺已经不多了。

临沂市进城务工人员综合
服务中心暨临沂零工市场位于
临西十一路石化驾校北侧，占地
35亩，由市、区两级政府投资兴
建，项目总投资2000余万元，22
日起试运营，24日正式启用。零
工市场配有为农民工提供住宿
的公寓，试运营以来已有400余
人次入住。公寓共有 6 排，每间
公寓可住8人，可同时容纳1072
人居住，公寓为每位入住人员配
备一组铁橱，方便住宿者存放个
人物品，住宿费每人每天一元。

在离新启用的零工市场千
米远的地方，2010年7月启用的
临沂“农民工一元公寓”已经关
门。该公寓由刘元彬私人投资经
营，原来是木材加工厂的生产车
间，看起来像一座烂尾楼，常常
是几百人住在一起。

“三四天前，住在‘一元公
寓’的农民工大部分已经离开。
最近这两天，住在这里的农民工
差不多全走了，公寓也只好关
门。”刘元彬说，自己经营了一年
多的时间，“一元公寓”一直处于
亏损状态，他前前后后投入约
70 万元，“现在公寓关门了，投
入的成本也没有收回来。

临沂零工市场同时兼具
住宿、办公、招聘、洽谈等功
能，能容纳 1072人同时居住。
临沂市兰山区人力资源和社
会保障局一位工作人员说，现
在的人还不是很多，就怕以后
人多了管理起来有困难。

在公寓里整理物品的农
民工陈力一直想拉个插座给
手机充电，但是没有找到。管
理员说，公寓里没有插座是出
于安全考虑，如果有人私自拉
电线，容易连电，发生火灾，后
果不堪设想。

该工作人员说，零工市
场的本意是暂时居住部分没
有找到工作或者打零工的农
民工，但这里住宿太便宜了，
下一步还要针对长期居住者
提出一个标准，限定一个居
住期限。过了这个期限就必
须搬离公寓，对于入住人员
的筛查也要提供更明确更详
细的资料。

将设居住期限

以防有人长住

24日中午，零工市场西边
的餐厅里能听到炒菜、做饭的
声音，不时会有饭菜的香味飘
出。餐厅被分成了三家，让饭
菜质量和价格有竞争。

承包了三分之一个食堂
的毛会坤告诉记者，“签合同
的时候要求用油要好，饭菜的
毛利不能超过 25%，还要求饭
菜要分成各个等级，做好消
毒。”

毛会坤说，他们的菜有大
锅菜，比如炖白菜、炒土豆，两
块钱一碗。还有小炒，炒个豆
腐 3块钱，炒个带肉的菜也就
四五块钱。“在这里，四五块钱
就能吃饱。”

正在打饭的农民工李连
举说，“这个餐厅挺干净，比外
面的小摊好多了。”

本报记者 张帆 孟君

公寓有餐厅

四五元能吃饱

2010 年 7 月，临沂人刘元彬
办起临沂市“农民工一元公寓”，
这个私人创办的公寓开业后，引
起了社会的关注，本报也曾多次
报道。24 日，新建的零工市场开
业，收费也是每人每天一元，是个
新“一元公寓”，两者相距只有千
米。与新“一元公寓”启用的热闹
相比，老“一元公寓”关门停业，一
心想着能取得新公寓经营权的刘
元彬也没能如愿。

新老“一元公寓”都位于临沂
解放路与临西十一路交会处北
侧，不同的是，老公寓由一栋 5层
楼的废旧厂房改造而成，楼梯没
有护栏，窗户上一面罩着塑料薄
膜一面是玻璃，在楼上一个面积
600平方米的大厅里，曾一度挤满
了 400 人。而新公寓则是 8 人一

间，上下铺，环境和条件要好很
多。

正是因为条件简陋，存在众
多安全隐患，以及纠缠不清的厂
房债务纠纷，一度让老“一元公
寓”风雨飘摇。

“一直处于亏损状态，大部分
的时间，公寓每天要亏损2000多
元。”刘元彬说，最少的时候，“一元
公寓”入住数量只有三四百人。

去年年底，还传出老“一元公
寓”将被拆除的消息。经过有关部
门协调，公寓没有拆除。当时，有
关部门表示：农民工公寓肯定不
会倒闭，经过商讨决定新建一个
公寓。

而作为有经验的经营者，刘
元彬参与了新市场前期选址、规
划等工作。刘元彬认为，新市场的

规划使用了他的管理模式和经营
方案，他也自认为新建的零工市
场将会由他来管理经营。但后来
有关部门不再让他参与新公寓的
事情。

24日零工市场开业时，“一元
公寓”的经营者刘元彬并没有出
现。记者通过电话与他取得了联
系，刘元彬透露，这几天，为了经
营权的事情，他找了有关部门询
问，但最后也没有得到答复。

临沂市人社部门称，刚刚启
用的临沂零工市场是属于政府
投资的公益性机构，用于解决临
时用工人员的工作及生活问题，
而原“一元公寓”是属于私人性
质的企业运营，两者的性质完全
不同。
本报记者 周广聪 张帆 孟君

新老“一元公寓”没关系
有关部门表示，新公寓是政府投资的公益机构

▲ 24日，一农民工登记完信息后在新公寓找自己的
床铺。 本报记者 展萍 摄

原来的“农民工一元公寓”。（资料片）

格现场探访
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